



MEMORIA ANUAL 2024

*Renovar pensamientos y prácticas de
desarrollo rural en Sudamérica*





MEMORIA INFORME 2024

Renovar pensamientos y prácticas de desarrollo
rural en Sudamérica

La Paz, Sudamérica, 2025

Redacción de la Memoria Informe 2024

Oscar Bazoberry Chali | Coordinador General IPDRS

Nuris Poma Catacora | Asistente de Investigación y Proyectos IPDRS

© Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica (IPDRS)

La Paz: Av. 20 de octubre # 2396, casi esq. Belisario Salinas. Edif. María Haydee, piso 12

Pando, Sena: Plaza Principal de El Sena.

Chuquisaca, Macharetí: Plaza 16 de Julio, Calle Eduardo Avaroa.

Telf. (+591-2) 2115952

www.ipdrs.org

Diseño y diagramado

Gonzalo Baptista Mercado | Comunicador IPDRS

La Paz, Bolivia 2024

Este documento ha sido elaborado por el Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica (IPDRS). Su contenido es responsabilidad exclusiva de los autores del informe.



Tic, un universo de posibilidades – Ana Velasco

Ganadora del concurso carteles en primer lugar

Colombia, IPDRS 2024

CONTENIDO

PRESENTACIÓN.....	5
CONTEXTO.....	7
IPDRS: INVESTIGACIÓN – ACCIÓN	9
IPDRS: COMUNICACIÓN PARA LA INCIDENCIA.....	12
IPDRS: INTERAPRENDIZAJE.....	15
IPDRS: DESARROLLO TERRITORIAL	17
Chaco transfronteriza	17
Amazonia transfronteriza	18

PRESENTACIÓN

La presente Memoria Institucional de la gestión 2024 sistematiza, analiza y pone en perspectiva el conjunto de acciones desarrolladas por el Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica (IPDRS) entre enero y diciembre de 2024. Este documento tiene como finalidad rendir cuentas del trabajo institucional, así como visibilizar los aportes del IPDRS a los debates, procesos y prácticas vinculadas al desarrollo rural, los derechos territoriales, la justicia climática y el fortalecimiento de actores campesinos e indígenas en Sudamérica.

Durante la gestión 2024, el IPDRS reafirmó su identidad como una institución de investigación–acción, con un fuerte anclaje territorial y una apuesta sostenida por la comunicación para la incidencia, el interaprendizaje y el acompañamiento a procesos territoriales, particularmente en regiones estratégicas como el Chaco y la Amazonía transfronteriza.

Un hito institucional relevante fue la realización de la Asamblea Ordinaria del IPDRS 2024, desarrollada en el mes de julio en las localidades de Macharetí y Huacaya, en el Chaco chuquisaqueño. Este espacio permitió no solo cumplir con las funciones orgánicas de evaluación y proyección institucional, sino también fortalecer el vínculo directo con territorios guaraníes, comunidades campesinas y pequeños productores ganaderos, reconociendo el trabajo que el IPDRS viene desarrollando tanto en el Chaco como en la Amazonía y otras líneas estratégicas de acción.

La memoria recoge tanto productos tangibles —publicaciones, investigaciones, eventos, procesos formativos y materiales de difusión— como aprendizajes institucionales y desafíos emergentes, en un contexto regional marcado por la profundización de la crisis climática, las disputas por la tierra y el territorio, y las tensiones en torno a los modelos dominantes de desarrollo.

Durante este periodo, el trabajo del IPDRS contó con el valioso apoyo de Manos Unidas (España), We Effect (Suecia), McKnight Foundation, Oxfam, Pan para el Mundo – Alemania, Mariamariña Foundation, Hegoa (País Vasco), Humundi – SOS Faim (Bélgica),

GIZ, Fastenopfer – Fastenaktion, Global Greengrants Fund, Comité Católico contra el Hambre y para el Desarrollo (CCFD – Francia), ILC y Godwana, entre otros aliados estratégicos.

El IPDRS expresa su agradecimiento a todas las personas, organizaciones e instituciones — campesinas, indígenas, afrodescendientes, quilombolas; mujeres y hombres, adultas, adultos y juventudes— con quienes, a lo largo de 2024, se sostuvieron procesos de encuentro, interaprendizaje y renovación del pensamiento crítico sobre el mundo rural.

Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica

IPDRS

CONTEXTO

La gestión 2024 se desarrolló en un escenario regional y nacional caracterizado por la profundización de múltiples crisis interrelacionadas —climática, ambiental, económica, social y política— que incidieron de manera directa en los territorios rurales de Sudamérica. Estas crisis no solo evidenciaron la fragilidad de los modelos de desarrollo vigentes, sino que también agudizaron desigualdades históricas que afectan de forma estructural a pueblos indígenas, comunidades campesinas y otros actores rurales, principales sujetos del trabajo del Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica (IPDRS).

En el ámbito sudamericano, el año 2024 estuvo marcado por una marcada heterogeneidad en las orientaciones de política pública. Mientras algunos Estados mantuvieron discursos vinculados a la sostenibilidad, la inclusión social y el reconocimiento de derechos colectivos, en la práctica persistió —y en varios casos se profundizó— la priorización de economías primario-exportadoras, el impulso a grandes proyectos de infraestructura y la expansión de actividades extractivas y agroindustriales. Estas dinámicas reforzaron procesos de concentración de la tierra, presión sobre territorios indígenas y campesinos, y debilitamiento de las economías rurales de base comunitaria.

Desde el punto de vista económico, la región atravesó un periodo de crecimiento limitado e inestable, acompañado por elevados niveles de inflación, encarecimiento del costo de vida y precarización del empleo. Estos factores impactaron con mayor severidad en los territorios rurales, donde la reducción del poder adquisitivo, la inestabilidad de los mercados y el acceso restringido a servicios básicos profundizaron las condiciones de vulnerabilidad social y productiva. Al mismo tiempo, los compromisos internacionales en materia de desarrollo sostenible mostraron avances insuficientes, evidenciando una brecha persistente entre los marcos normativos y su implementación efectiva en los territorios.

En lo ambiental, durante 2024 se intensificaron los efectos del cambio climático en Sudamérica. Sequías prolongadas, inundaciones recurrentes, incendios forestales de gran magnitud y pérdida acelerada de biodiversidad afectaron de manera directa los sistemas productivos rurales, la seguridad alimentaria y los medios de vida de comunidades

campesinas e indígenas. Lejos de revertirse, estas situaciones se vieron agravadas por la expansión de la frontera agrícola, la deforestación y la flexibilización de los controles ambientales, así como por la promoción de mecanismos de mercado y soluciones tecnocráticas que, en muchos casos, no consideran las realidades territoriales ni los derechos colectivos.

En el ámbito social e institucional, 2024 estuvo atravesado por tensiones en torno al ejercicio de derechos, la participación social y la institucionalidad pública. En distintos contextos se evidenció el debilitamiento de políticas orientadas a la igualdad de género, la protección social, la salud, la educación y el empleo, así como restricciones a la protesta y a la acción colectiva. Estas dinámicas afectaron de manera desproporcionada a poblaciones rurales, indígenas, mujeres y juventudes, profundizando brechas históricas de desigualdad y exclusión.

En el contexto boliviano, el 2024 reflejó de forma nítida estas tendencias regionales. El país enfrentó una creciente presión sobre territorios amazónicos y chaqueños, expresada en el incremento de incendios forestales, la degradación de suelos, la expansión de actividades agropecuarias y extractivas, y la intensificación de conflictos por el acceso y control de la tierra y los recursos naturales. A ello se sumaron eventos climáticos extremos que afectaron la producción agrícola, el acceso al agua y la seguridad alimentaria de numerosas comunidades rurales e indígenas, incrementando su vulnerabilidad frente a un entorno cada vez más incierto.

Frente a este escenario complejo, el IPDRS orientó su accionar durante la gestión a fortalecer su rol como institución de investigación–acción con anclaje territorial y perspectiva regional sudamericana. El trabajo institucional se concentró en el análisis crítico de las transformaciones del mundo rural, el acompañamiento a procesos territoriales y el fortalecimiento de capacidades locales, especialmente en regiones como la Amazonía y el Chaco. Asimismo, el IPDRS mantuvo una proyección regional y, en varios casos, transfronteriza, entendiendo que los desafíos vinculados a la tierra, el clima, las economías rurales y los derechos colectivos trascienden las fronteras nacionales y requieren respuestas articuladas desde los territorios.

IPDRS: INVESTIGACIÓN – ACCIÓN

Durante la gestión 2024, la línea de Investigación–Acción se consolidó como uno de los ejes estratégicos del quehacer institucional del IPDRS, reafirmando su apuesta por la producción de conocimiento crítico, situado y políticamente comprometido con las realidades rurales y territoriales de Bolivia y Sudamérica. Esta línea integró de manera coherente la investigación rigurosa con la acción concreta, el diálogo permanente con actores sociales y la incidencia en debates públicos, fortaleciendo el vínculo entre análisis académico y transformación social.

Noveno Informe Anual sobre Acceso a la Tierra y Territorio en Sudamérica



Uno de los principales hitos del año fue la elaboración y difusión del informe anual, una publicación de alcance regional que ofrece un análisis crítico de las estadísticas oficiales, los discursos hegemónicos sobre desarrollo rural y las dinámicas reales de acceso, uso y control del territorio. El informe cuestiona la supuesta neutralidad de los datos institucionales y evidencia cómo numerosas políticas públicas se sustentan en indicadores que invisibilizan o distorsionan las realidades campesinas, indígenas y afrodescendientes, así como los conflictos estructurales vinculados a la tierra y los bienes comunes.

Se desarrolló en el marco de las acciones del Movimiento Regional por la Tierra y el Territorio, articulando aportes de organizaciones sociales, centros de investigación e instituciones especializadas en desarrollo rural, agrario y territorial. Su difusión estuvo orientada a un público amplio y diverso, incluyendo liderazgos sociales, organizaciones de base, estudiantes, académicos, técnicos y operadores de desarrollo, con el propósito de contribuir a una comprensión más crítica y plural de la problemática territorial en la región.

De manera complementaria, durante 2024 se impulsó investigaciones temáticas vinculadas a justicia climática, territorios indígenas, impactos de las falsas soluciones climáticas.

Los resultados de estas investigaciones se articularon con diversos espacios de intercambio y reflexión colectiva, tales como foros, conversatorios, seminarios y webinars.



Entre ellos, destacó el **XI Encuentro por la Tierra y el Territorio en Sudamérica**, acompañado por el lanzamiento del Noveno Informe Anual, así como los Foros Sudamericanos “[Disputas por el territorio, los bosques y la sostenibilidad de la vida](#)”. Estos espacios reunieron a investigadores, liderazgos sociales, organizaciones indígenas y representantes de la sociedad civil de distintos países, propiciando debates profundos sobre mercados de carbono, extractivismo y los límites estructurales de las actuales políticas climáticas.



Conexión a distancia entre zonas rurales y urbanas – Andrea Escalera

Ganadora del concurso carteles en segundo lugar

Bolivia, IPDRS 2024

IPDRS: COMUNICACIÓN PARA LA INCIDENCIA

Durante la gestión 2024, la Comunicación para la Incidencia se consolidó como una línea estratégica transversal para el IPDRS, orientada no solo a la difusión de actividades institucionales, sino a la construcción de una narrativa política crítica que posicionó en el debate público regional temas clave vinculados al desarrollo rural, el acceso a la tierra, la justicia climática, la soberanía territorial y los efectos de las falsas soluciones climáticas.

La comunicación institucional del IPDRS estuvo orientada a visibilizar voces de territorios campesinos, indígenas y afrodescendientes, cuestionar discursos hegemónicos y aportar insumos conceptuales y políticos para la incidencia social y pública. En este marco, se destacó la cobertura y promoción de eventos, publicaciones y materiales audiovisuales que trascendieron los espacios internos de la organización para articular debates que sensibilizan a audiencias amplias sobre las problemáticas estructurales del mundo rural sudamericano.

Paralelamente, la comunicación del IPDRS fortaleció el posicionamiento estratégico de su portal institucional www.ipdrs.org, como un espacio de referencia para la difusión de análisis, informes, coberturas temáticas, declaraciones y materiales multimedia. Esta plataforma se erigió en 2024 en un medio clave para visibilizar las posiciones institucionales, los resultados de investigación, las memorias de encuentros y los debates públicos promovidos por la institución, consolidando su rol como herramienta de incidencia y diálogo para actores sociales, académicos, técnicos y públicos interesados en las problemáticas rurales.

XIII Concursos Sudamericano



Un elemento distintivo de la comunicación fue la promoción del Concurso Anual Sudamericano de Jóvenes, bajo la temática “[TIC y desarrollo rural: experiencias de innovación tecnológica en el impulso de la vida campesina, indígena y afrodescendientes en Sudamérica](#)”. Este concurso no solo permitió visibilizar iniciativas creativas de juventudes sobre el uso

de tecnologías de información y comunicación en contextos rurales, sino que también fortaleció la articulación entre generación de contenidos, análisis crítico y creatividad juvenil como herramientas de incidencia cultural y política desde los territorios.

La comunicación para la incidencia incluyó la producción y difusión de materiales gráficos y audiovisuales, publicaciones temáticas y coberturas de eventos que amplificaron la voz de las comunidades rurales y sus liderazgos en diferentes espacios de debate. Esta estrategia se implementó de manera articulada con el Plan Estratégico Institucional 2023–2030, con el propósito de consolidar una narrativa que contribuya a transformar percepciones, cuestionar supuestos dominantes y promover políticas públicas más justas, inclusivas y sostenibles.



Monitoreo Satelital, Soberanía Territorial – Franco Rodriguez

Ganador del concurso carteles en tercer lugar

Bolivia, IPDRS 2024

IPDRS: INTERAPRENDIZAJE

Durante la gestión 2024, la línea de Interaprendizaje se consolidó como un espacio estratégico de formación crítica, intercambio de saberes y fortalecimiento de capacidades, sustentado en enfoques pedagógicos participativos, horizontales y con fuerte anclaje territorial. Esta línea reafirmó su propósito de articular conocimientos académicos, saberes locales y experiencias organizativas, promoviendo procesos formativos coherentes con las realidades rurales, indígenas y campesinas de Bolivia y Sudamérica.

A lo largo del año, el IPDRS desarrolló procesos de indagación, sistematización y diseño de contenidos formativos, dirigidos a públicos diversos, con especial énfasis en juventudes rurales e indígenas. Estos procesos incluyeron visitas territoriales, encuentros con actores locales y diálogos directos con jóvenes, liderazgos comunitarios y organizaciones sociales, lo que permitió conocer de primera mano las transformaciones, desafíos y expectativas que atraviesan los territorios rurales en el contexto actual. Este trabajo de base fue clave para garantizar que los contenidos formativos respondan a las nuevas realidades sociales, económicas, culturales y ambientales, sin perder su coherencia con las identidades, valores culturales y saberes tradicionales de los pueblos.

Soporte Digital de Interaprendizaje



Un eje relevante de la gestión 2024 fue el esfuerzo institucional orientado a evaluar y fortalecer el soporte digital del Interaprendizaje. En este marco, el IPDRS realizó un análisis comparativo de distintas plataformas virtuales, con el objetivo de identificar aquella que mejor se adapte a las condiciones de conectividad, accesibilidad y uso tanto en contextos urbanos como rurales. Este proceso respondió a la necesidad de proyectar una oferta formativa sostenible en el tiempo, capaz de ampliar su alcance territorial y regional.

Paralelamente, se avanzó en el desarrollo y adecuación de metodologías pedagógicas para cursos automatizados u otras modalidades, diseñadas desde una perspectiva rural y territorial, que permitan que los contenidos construidos colectivamente trasciendan los espacios locales y alcancen a públicos más amplios en Sudamérica. Este proceso sienta las bases para una nueva etapa del Interaprendizaje del IPDRS, orientada a consolidar una plataforma formativa regional, sin perder el carácter crítico, contextualizado y comprometido que ha caracterizado históricamente a esta línea de trabajo.

IPDRS: DESARROLLO TERRITORIAL

El Desarrollo Territorial constituyó durante la gestión 2024 una línea transversal del trabajo institucional del IPDRS, articulando investigación, formación y comunicación con procesos concretos en territorio. Esta línea se orientó a acompañar dinámicas locales que fortalecen la gestión territorial, la organización comunitaria y la construcción de propuestas de desarrollo desde los propios territorios, con especial énfasis en regiones estratégicas como el Chaco y la Amazonía, en una perspectiva transfronteriza y regional.

Chaco transfronteriza

En la región del Chaco, el trabajo del IPDRS en 2024 se centró en el acompañamiento a procesos de organización indígena, gobernanza territorial y reflexión colectiva sobre desarrollo, autonomía y sostenibilidad de la vida. Las acciones desarrolladas contribuyeron a visibilizar los desafíos territoriales de la región, fortalecer procesos de autonomía indígena y promover debates en torno al acceso a recursos naturales, el agua y la soberanía alimentaria, en un contexto marcado por presiones extractivas, cambio climático y desigualdades históricas.



Una acción relevante fue la realización de este [encuentro](#), llevado a cabo en el mes de septiembre de 2024 en Macharetí, con la participación de capitanías guaraníes de Macharetí, Huacaya y Villamontes. Este espacio propició el intercambio de experiencias entre artesanas y lideresas de pueblos indígenas de tierras bajas, quienes reflexionaron colectivamente sobre sus avances, desafíos y estrategias en el ámbito artesanal. El posicionamiento en mercados locales y nacionales, el acceso a espacios de comercialización, la formación técnica y la construcción de condiciones de precio justo fueron identificados como desafíos persistentes para las iniciativas artesanales indígenas.

En el marco del trabajo regional, el IPDRS impulsó también la publicación del libro "[Transiciones ecosociales desde experiencias de Economía Social y Solidaria en Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú](#)", que presenta casos sistematizados de transición ecosocial

construidos a partir del diálogo entre organizaciones sociales y la academia en cuatro países andinos. La publicación aporta nociones conceptuales y dimensiones de análisis surgidas de experiencias territoriales concretas y de las coyunturas nacionales, constituyéndose en una herramienta relevante para el análisis crítico de alternativas al modelo de desarrollo dominante.



Asimismo, un hito institucional significativo fue la realización de la [Asamblea Ordinaria del IPDRS 2024](#) en territorios del Chaco boliviano, específicamente en Macharetí y Huacaya. Este espacio permitió un diálogo directo entre el equipo institucional, autoridades indígenas, comunidades y familias guaraníes, fortaleciendo el vínculo entre la organización y los territorios donde desarrolla su trabajo, y reafirmando el compromiso institucional con una práctica de investigación–acción situada.

Amazonia transfronteriza

En la Amazonía, durante 2024 se profundizó el trabajo con mujeres y juventudes indígenas, así como con organizaciones locales, en un contexto marcado por incendios forestales, avance de actividades extractivas y creciente presión sobre territorios ancestrales. El IPDRS promovió espacios de diálogo, reflexión y formación orientados a analizar críticamente las políticas climáticas, fortalecer liderazgos juveniles y articular miradas amazónicas en clave regional.

Estos procesos contribuyeron a posicionar la Amazonía no solo como un espacio de conservación ambiental, sino como un territorio vivo, habitado y defendido por pueblos indígenas, con propuestas propias de sostenibilidad, economía territorial y vida digna, frente a narrativas externas que reducen la región a un objeto de mercado o compensación climática.

En este marco se desarrolló el estudio [“Ahora me trabajo, no le pido nada a nadie: ejercicio de derechos económicos de las mujeres en el Norte Amazónico de Bolivia”](#), que aborda las desigualdades estructurales que enfrentan las mujeres en la Amazonía norte boliviana, particularmente en los municipios de Sena, San Lorenzo y Puerto Gonzalo Moreno, en el departamento de Pando. Desde un enfoque integral, el estudio recupera memorias, visibiliza



voces y analiza condiciones de precariedad e informalidad de las actividades económicas de las mujeres, estrechamente vinculadas a la reproducción de la vida comunitaria.

Las aproximaciones desarrolladas permitieron analizar avances y limitaciones en el ejercicio de los derechos sexuales y reproductivos, la autonomía corporal, el derecho a una vida libre de violencia, las prácticas de cuidado y autocuidado en corresponsabilidad, así como la autonomía económica como dimensión clave para una vida digna.

De manera complementaria, se elaboró la guía ["Raíces de empoderamiento. Gestión económica para mujeres y hombres del norte amazónico de Bolivia"](#), orientada a la educación financiera con enfoque de derechos y equidad de género. Esta herramienta responde al limitado acceso a información sobre instrumentos y productos financieros en la Amazonía rural y fue construida de manera participativa junto a asociaciones de mujeres y organizaciones productivas mixtas, con el objetivo de fortalecer capacidades económicas, promover la inclusión financiera y contribuir a la defensa de los derechos económicos en los territorios amazónicos.





La gestión 2024 reafirmó al Instituto para el Desarrollo Rural de Sudamérica como una institución de investigación–acción con sólido anclaje territorial y vocación regional, comprometida con el interaprendizaje, la comunicación para la incidencia y el acompañamiento a procesos territoriales. En un contexto regional marcado por la crisis climática y las disputas por la tierra y el territorio, el trabajo desarrollado evidenció la importancia de articular análisis crítico y presencia territorial, especialmente en el Chaco y la Amazonía transfronteriza, fortaleciendo aprendizajes y capacidades que orientan la continuidad del quehacer institucional del IPDRS.